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□ 本报记者 李轶群

省邮政管理局的监测数据显示，今年11月11
日，我省一天快递收派件就达1818 . 1万件，同比
增长41%。按照每个包装0 . 2公斤的平均重量估
算，将产生3600吨的快递垃圾。如此海量的快递
垃圾流向何方？记者进行了调查采访。

“没人分类，

我只能一车拉走”

11月23日中午12点，记者来到山东大学中心
校区快递服务中心。三个正在派发快递的小哥格
外引人注目。他们每个人身前都聚拢了四五个
人，不远处还有两个人正在一辆大型货车上卸快
递，一货箱的快递用了20多分钟。

据他们介绍，平时货车是装不满的，“双十
一”期间这样的货车每次都是满载而来，而且送
货频率也比之前高出一倍左右，以前一天两趟就
完全可以满足需求，现在四趟都有些紧张。

该快递服务中心工作人员介绍，“双十一”
期间，仅中心校区每天的快递就有3000件以上，
平时单靠快递暂存柜就可以满足学生的取件需
要。但这段时间，暂存柜的数量远远不足以消化
海量的快递。幸亏在11日晚上连夜搭建了快递棚
用来摆放快递。

记者看到，快递棚里两排长达4米的货架上
都摆满了快递，刚刚从货车上卸下的快递只能临
时堆放在旁边的空地上，“现在看来，货架还是
搭小了，高峰时段快递太多了，摆不开。”这位
工作人员无奈地说。

前来取快递的张萌告诉记者，她已经连着三
天来这里取快递了，平均每天都会收到两个快
递。而在取出一瓶化妆品后，她把缠着胶带的快
递箱和外包装袋直接扔进了垃圾箱。

当记者问及快递垃圾是否都这样处理时，她
说，“外包装袋上都是灰尘，肯定要扔掉
的。快递纸箱留着也没什么用，放在宿舍里
还占地方，不如直接扔在垃圾桶里，附近也
会有环卫工人或宿管人员前来收集，也不算浪费

吧。”
记者观察到，在10分钟时间里，就有将近40

人前来取快递，大多数都直接拆包并把包装就近
扔进垃圾桶。两个原本只是半满的垃圾桶，15分
钟就被快递垃圾填满，后来的同学只能把快递包
装放在垃圾桶旁边。

附近一栋宿舍楼的宿管阿姨说，这几天她有
空就会去附近的垃圾桶转转，每天都能捡个十来
公斤纸箱。但是这只是快递垃圾的很小一部分，
大多数还是被环卫车收走了。卖到废品收购站，
一公斤能卖1元钱。“有些纸箱又好看，又结
实，崭新崭新的，别说丢了，五毛钱卖了我都心
疼，但是放着太占地方，我留了两三个装杂物，
剩下的也只能卖掉。”

记者辗转联系到了废品收购站工作人员，他
告诉记者，这些废纸箱会被打成纸浆，做成瓦楞
纸，最后再做成纸箱。“其实，送到废品收购站
的纸箱，只是很小一部分，绝大多数还是被清理
掉了。”

当天下午2点30分，记者遇到了前来收集垃
圾的环卫工，满垃圾桶的快递垃圾一股脑被装进
车里。司机告诉记者，这些快递箱最终会被送到
垃圾转运站，和普通生活垃圾一起被处理掉，不
会循环利用。他说：“没人分类，我只能一车拉
走。”

快递包装瘦身难

记者在走访中发现，快递垃圾的大量滋生，
除了与快递数量的飞速增长有关，单个快递复杂
的多层包装也是不可忽略因素。

家住山东大学中心校区附近的李女士给记者
展示了她最新收到的快递——— 一袋500kg的猫
粮，除了猫粮本身的包装袋外，淘宝店主又给套
了两层纸箱，最外面还有一个快递公司的塑料
袋，胶带绕着纸箱缠了两圈。李女士坦言，一袋
猫粮，本身密封性就足够好了，这样层层包装根

本没有必要。除了平添拆包难度之外，还增加了
很多垃圾。但是如果是更贵重的物品或是一些易
碎品，她还是希望包装能更周密安全一些，“即
使没有必要，看着也会踏实。”

快递为什么要进行如此复杂的包装，能否通
过对快递包装进行瘦身来实现资源的节约？淘宝
网上的一位蜂蜜卖家向记者介绍说，包装越来越
复杂确实是电商界一个很典型的现象。“因为买
家喜欢，一方面，包装得越复杂，买家就越觉得
受重视、被尊重；另一方面，高大上的包装也能
给商品更多的议价空间。拿我卖的蜂蜜来说，其
实只需要一个密封好的瓶子、一块泡沫塑料、一
个纸箱，一般就不会在运输过程中损坏了。
但是我再多加一层气泡塑料，买家就会觉得
我更贴心，我多设计一层抽拉式的纸抽屉或
者对开门，买家就会觉得我的产品更精致。
做好细节才能卖得更好，大家都这样，你不这
样就被淘汰。”

电商卖家的包装已经足够周密，是否可以在
快递环节减少一些包装呢？京东物流的工作人员
表示，这也不现实，因为物流公司首先要考虑是
否能把货物安全地送到客户手中。尽管有些发货
客户已经包装得足够好了，但是还是必须套上京
东的专用袋。不然出了问题，物流公司还是要承
担责任的。

买家希望买得踏实，卖家希望卖得更好，物
流公司唯恐包装不够周密承担责任。层层压力之
下，快递瘦身难以实现。

快递“绿色包装”还未起步

从11月13日开始，山东大学多个环保社团就
共同开展了快递盒回收活动，许多同学把快递带
到展台来拆，或者把拆好的盒子带到展台，方便
统一回收。品相较好的箱子会被送到菜鸟驿站再
次利用，破损严重的箱子则会集中出售，出售所
得会捐给需要的人。

该校绿色环保协会的李新（化名）认为，对
于快递垃圾处理，他们只能做力所能及的工作。
他们的工作，只能算是末端处理，是没办法
的办法。如果能从源头和流通环节入手，要
比他们的这样守株待兔一样的处理方式有效
得多。

今年11月2日，国家邮政局等十部门联合发
布《关于协同推进快递业绿色包装工作的指导意
见》提出，到2020年可降解的绿色包装材料应用
比例将提高到50%，基本淘汰重金属等特殊物质
超标的包装物料，基本建成专门的快递包装物回
收体系。主要快递品牌协议客户电子运单使用率
达到90%以上，平均每件快递包装耗材减少10%
以上，推广使用中转箱、笼车等设备，编织袋和
胶带使用量进一步减少，基本建立快递业包装治
理体系。

为此，记者电话联系了济南市邮政管理局，
工作人员称，目前并没有快递垃圾处理的业务。
省邮政管理局工作人员则表示，“这（快递垃圾
处理）应该是企业自发行为”。

据了解，一些电商公司正在进行发展绿色
快递的尝试，但成效也并不明显。苏宁品牌宣传
负责人表示，苏宁目前已在济南等13个城市投放
了至少5万个共享快递盒。这是一种可循环利用
的包装箱，在收货人签收后，快递员会将箱子回
收。共享快递盒与纸箱成本相差悬殊，比如
30cm×20cm的共享快递盒成本为25元，同等规格
的纸箱约为0 . 6元。每个共享快递盒循环17次，
即可收回成本。但是，这5万个共享快递盒分布
在13个城市，每个城市所能投入使用的共享快递
盒相对于海量的快递而言，只能算是杯水车薪。
记者通过苏宁易购的购买测试及实地走访，也没
有发现通过共享快递盒配送的商品。

京东物流也宣称，他们推出了一种可以循环
使用的红色绒布快递包装袋。这种包装袋以抽拉
绳密封，消费者到京东自提点带走商品后，包装
袋由配送员回收，返回仓储再次打包使用。但记
者走访的多家京东自提点仍然是传统塑料快递包
装袋，京东快递配送小哥也表示，没见过这种布
制快递包装袋。

“双十一”1818 . 1万件的派送量，层层包装变成生活垃圾———

海量快递垃圾如何处理

10月30日：2版《山东人好样的！雄安
新区勇救人》，文中第3栏第2段第5行
“火苗越窜越高”，“窜”应为“蹿”。

□海阳市热心读者 曲延纯
1 0月 2 6日： 1 2版《党建成为“穿珠

线”》，文中第4段第3行至4行“党员干部
以身作责 ,清理垃圾撸起袖子就上”，“以
身作责”应为“以身作则”。

10月21日：7版《这里的老年公寓入住不
要钱》，文中倒数第2段段末，缺少后引号。

□临清市热心读者 陈成江
10月25日：10版《郝懿行：此生恬淡唯

著书》，文中第4栏倒数第6段第8行“三冬
毂旦结团圆”，“毂旦”应为“穀旦”。

□济南市热心读者 黄贻生

文学名著是人类文明的瑰宝，但将课外
名著阅读加入考试范围，这必然导致功利性
阅读，可能带来适得其反的结果。

高考考查名著阅读，督促学生们在学习
的过程中阅读经典，考查者的初心是好的。
然而，增加名著阅读、提升学生素养的初
心，到学生那里便成了挣分的“痛心”。回
想冲刺中考的那段时光，最令学生们头痛
的，除去作文外，便数“名著阅读”了。不
知多少个夜晚，学生们在完成繁重的作业与
学习任务后，还需埋头书海，攻读名著。一
摞摞厚厚的提纲，一叠叠相关的试卷，挤走
了他们可怜的休息时间。

当名著中的大千世界成为了考卷上冰冷
的题目，它便失去了原有的多姿多彩；当经
典中丰富的人物形象成为提纲中生硬的标准
答案，便剥夺了学生们想象的空间。

我们不妨来关注一下考试题目的设置。
大型考试中的名著阅读题设，多以选择题的
形式呈现，考查的内容多是名著中具体的故
事情节，这便要求考生们不仅要整体把握该
书主旨，还需“由细入手”，对故事细节有较细
致的掌握。培根有言：“读书是为了思考的权
衡。”阅读也有精读与泛读的结合。一概考查
细节，实际上是“为出题而出题”。

考试中加入名著阅读，确实是一个增加
学生阅读量的有力举措，但这也许不是唯一
的方式。我们可以在学生的学习生活中开展
诸如荐书会、图书漂流等活动，亦可营造更
浓厚的读书氛围，让学生们在学习生活中培
养起对经典阅读的兴趣，实现“双赢”。

如何对功利性的阅读说“不”、对加重
学生负担却缺少实际意义的题设说“不”，
可能并非一蹴而就。但是一个基本原则应该
明确：莫让分数遮掩经典之芳华！

□山东省实验中学 阚弘康

为“分数”读名著，苦!

□记者 卢鹏 报道
这是记者在济南绕城高速公路上

拍摄到的画面。11月12日傍晚7时许，
道路出现堵车状况，多数车辆依次缓
慢行驶，但有少数车辆，占用实线标划
的应急车道，行驶一段距离后到前方
加塞插队，致使正常行驶队伍中，不时
有车辆露头、变道，挤进应急车道占道
行驶，后面快速行驶过来的车闪大灯、
鸣喇叭，场面混乱而危险。

据记者观察，这一路段看不到监
控设施，所以一些车辆怀着侥幸心
理，随意在应急车道上行驶，将依法
依规行驶的车辆远远甩在身后。希望
相关部门加强监控执法力度，打消少
数人的侥幸心理，保护道路交通安
全。

心急也莫占

应急车道

网购和快递行业飞速发展。图为山东大学
中心校区快递服务中心，快递暂存柜数量已经
不能满足快递需求，工作人员搭建起了快递棚
用来摆放快递。

广告
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